

Eglise Protestante unie du Poitou rural

Le 7/12/25 Temple de la Mothe St Héray Denis Heller

Culte Interactif Parents/ Enfants sur le Thème de l'Arbre (Style parlé)

Psaume 1 v 1 à 4

Heureux l'homme qui ne marche pas selon le conseil des méchants, Qui ne s'arrête pas sur la voie des pécheurs, Et qui ne s'assied pas en compagnie des moqueurs,

Mais qui trouve son plaisir dans la loi de l'Éternel, Et qui la médite jour et nuit!

Il est comme un arbre planté près d'un courant d'eau, Qui donne son fruit en sa saison, Et dont le feuillage ne se flétrit point: Tout ce qu'il fait lui réussit.

Il n'en est pas ainsi des méchants: Ils sont comme la paille que le vent dissipe.

Je viens de lire un passage biblique du livre des Psaumes. Il s'agit du Psaume 1, le tout premier. Il y en a au total 150 ; 150 prières de toutes sortes . C'est donc comme la porte d'entrée de ce qui va suivre , une manière de se préparer pour lire la suite.

Dans ce Psaume 1, nous trouvons une comparaison qui est faite entre l'être humain et l'arbre. Je me tourne vers les enfants et aussi vers les adultes car nous sommes tous de grands enfants ! Pour vous demander : Qu'est ce qui nous rapproche d'un arbre ? Quelles sont les similitudes ? En effet comme nous, l'arbre connaît une naissance, puis une croissance, tout en étant fragile . Il vieillit et meurt. IL peut tomber malade. IL ne vit pas que pour lui même. Il donne des fruits aux autres. Il est debout. Voilà bien des ressemblances mais il y a tout de même de grosses différences. J'en vois deux . Lesquelles d'après vous ? Les arbres ne peuvent pas se déplacer même s'ils bougent leurs branches et leurs feuilles. Et surtout, ils ne parlent pas même si ils font du bruit par les feuilles et par les branches, même si on a découvert récemment qu'ils communiquaient entre eux dans le sol par leurs systèmes racinaires et les filaments des champignons.

Ces ressemblances et ces différences, l'auteur biblique ne les évoque pas vraiment.

Et pourtant il fait une comparaison importante entre l'être humain et l'arbre. Quelle est elle ? Il compare l'être humain qui écoute l'enseignement de Dieu, qui écoute sa Parole , la médite, à un arbre planté près d'un courant d'eau. Ils sont tous les deux solides, vigoureux, en bonne forme pourrait on dire . Ils poussent bien , grandissent bien ; en un mot ils se portent bien . La preuve , c'est que l'arbre donne du fruit et que son feuillage reste vert.

Savez vous comment on appelle et je me tourne vers les adultes en laissant aux enfants le temps de répondre , le processus qui permet à l'arbre à partir de l'eau, de la terre et avec la lumière et du gaz carbonique de trouver des éléments nutritifs, tout en produisant de l'oxygène. ? Oui il s'agit de la photosynthèse . Dans de ce processus , vous ne me croirez pas il y a le cycle appelé cycle Calvin !!! qui permet cette transformation bénéfique . L'arbre absorbe le mauvais gaz, le gaz carbonique et rejette l'oxygène dont nous avons besoin pour respirer. D'où l'importance des forêts et des arbres dans notre environnement et sur le plan mondial.

Pour que cette photosynthèse , cette transformation se produisent , et que l'arbre soit vigoureux , il faut de l'eau et de la terre. J'invite les enfants à mettre au pied de notre arbre de la terre et de l'eau. IL faut que les racines trouvent cette eau, une bonne eau. Sans eau, pas de vie ni pour les arbres, ni pour les animaux, ni pour les humains. Savez vous à quel moment dans la Bible et dans l'Eglise , on utilise aussi l'image de l'eau ?.... au moment du baptême . L'eau signifie cette vie de Dieu , cette vie dans son amour qu'il veut nous donner.

L'être humain qui plonge ses racines dans la présence de Dieu, dans son amour, dans sa Parole est comme cet arbre vigoureux et solide. Nos racines, c'est ce qui est au fond de nous mêmes, au plus profond de nous mêmes, au cœur de ce que nous sommes , là où nous pouvons accueillir Dieu, sa confiance, son amour, son Esprit, sa lumière. Sa confiance comme la confiance de nos parents font grandir. Son amour comme l'amour de nos parents font grandir.

A la place de cet amour que peut il y avoir d'autre qui nous empêche de grandir, qui fait mal ?.....

Les réalités de la violence, de la vengeance , de la tromperie, de l'égoïsme, de la méchanceté, de la jalouse et bien d'autres choses encore

L'arbre qui se porte bien, comme l'être humain qui construit sa vie sur la présence de Dieu, son amour, sa Parole, sont appelés à donner du fruit, à porter du fruit

Quels sont les fruits que nous sommes appelés à donner ? ...

Ce ne sont pas des pommes,ni des figues !!. Jésus dont nous allons fêter la naissance à Noël nous a montré ces fruits à donner . Quelqu'un a t il une idée des fruits que nous pouvons apporter autour de nous ?Enfants et adultes vous avez reçu un petit papier coloré . Vous êtes invités à écrire un fruit que nous pourrions porter..... Ces petits papiers sont ramassés et disposés sur l'arbre. L'apôtre Paul dans sa lettre aux Galates dressera une liste des fruits de l'Esprit. Il parlera de l'amour, de la joie, de la paix, de la patience, de la bonté, de la bienveillance,.... de la fidélité, de la maîtrise de soi. C'est une liste parmi d'autres car il y a bien d'autres fruits que Dieu peut susciter en nous par son Esprit comme la sève qui nourrit l'arbre. Des fruits pour soi, et pour les autres à partager.

Cet homme comparé à un arbre solide est dit heureux car il est bien vivant.

Il reste debout malgré les tempêtes et au milieu des tempêtes. Dans la Bible et dans ce Psaume , il n'est pas dit que cet arbre ne connaîtra pas de tempêtes ; c'est à dire des moments difficiles , des épreuves de toutes sortes. Pour un arbre, c'est beaucoup de vent, des fortes pluies, des tornades, des ouragans. Que peuvent être ces tempêtes dans la vie d'un être humain ?la maladie, le découragement, la pauvreté, la méchanceté des autres.....

Dans toute vie, même avec Dieu , il y a des moments plus difficiles , plus éprouvants.

On risque alors de courber le dos, de plier sous le poids de l'épreuve, de se sentir écrasé par ce qui est trop lourd à porter. L'arbre planté près d'un courant d'eau comme l'être humain enraciné dans la Parole de Dieu et son amour, peut tenir bon, tenir le coup et rester debout.Dieu par sa présence peut lui donner force et courage même dans l'adversité. L'auteur biblique nous dit que celui qui n' a pas un bon enracinement est comme de la paille qui s'envole au moindre coup de vent.

Oui, Dieu ne nous laisse jamais seul . Il nous soutient, nous accompagne tel un tuteur sur lequel l'arbre peut s'appuyer. Le tuteur est mis tout près de l'arbre pour qu'il grandisse bien et de manière droite.

Savez vous quel est le tuteur que Dieu nous donne comme il peut le donner à cet arbre du Psaume ,et à cet homme méditant la parole de Dieu ?

Un tuteur qui vient nous supporter dans nos fragilités, dans nos peurs et nous aider dans notre croissance

Quel est il ? Ce tuteur, c'est Jésus Christ . Nous nous préparons en ce temps de l'Avent à sa venue. IL s'est approché de nous au point de devenir un humain parmi nous. Tel un tuteur, il se lie à nos vies pour les rendre plus humaines, plus droites, plus vivantes et porteuses de fruits.

Malgré les grands coups de vent, malgré les tempêtes , Lui qui est passé à la croix et au tombeau de la mort à la vie, nous fait passer de la mort à la vie. Son amour et sa vie sont sans limite.

Sa croix est le tuteur de nos vies.

Alors chers amis, je ne souhaite pas que des branches vous poussent sur la tête, ni des racines à vos pieds !!. Et pourtant en ce temps de l'Avent, nous sommes appelés avec l'aide de Dieu, en Jésus Christ, à devenir tel un arbre planté près d'un courant d'eau , des croyants bien enracinés dans sa parole et son amour et porteurs des fruits de la paix. Notre monde en a besoin plus que jamais.

Et voici comme se termine un autre psaume , le Psaume 92 que nous avons chanté tout à l'heure : *Le fidèle pousse droit comme un palmier. Il s'étend comme un cèdre du Liban. Il est un arbre planté dans la cour du temple . IL s'épanouit chez le Seigneur notre Dieu. Même en vieillissant, il porte encore des fruits. Il reste plein de sève et de vie , preuve vivante que le Seigneur est juste et sans détour lui, mon Rocher.*

Amen

